
   Культура
   речи



      Умение четко и ясно выразить свои 
мысли, говорить грамотно, умение не 
только привлечь внимание своей речью, 
но и воздействовать на слушателей, 
владение культурой речи – своеобразная 
характеристика профессиональной 
пригодности для людей самых различных 
профессий: дипломатов, юристов, 
политиков, преподавателей школ и вузов, 
работников радио, телевидения, 
журналистов.



• Культурой речи важно владеть всем, кто 
по роду своей деятельности связан с 
людьми, организует и направляет их 
работу, ведет деловые переговоры, 
воспитывает, заботится о здоровье, 
оказывает людям различные услуги.

• Под культурой речи понимается 
владение нормами литературного языка 
в его устной и письменной форме.















                                    Предлог по
А. после глаг. чувства ------ Д.п…. и  
    П.п. после личного местоимения.
 Примеры: тужить по сыну, плакать по отцу,
                  плачет по вас, горюет по нас.
Б. после глаг. движения ----- Д.п.
 Примеры: гулял по лесу, бежал по берегу.
В. «после чего – нибудь» ------ П.п.
 Примеры: по истечении срока, по прибытии 
на место, по окончании школы, по приезде 
в город.

                      





             Родительный падеж некоторых 
существительных          мужского          рода:

    башкир         киргизов                    абрикосов
    бурят             казахов                      фруктов
    грузин           узбеков                      баклажанов
    осетин           таджиков                   мандаринов
    румын           якутов                         заморозков
    турок              метров                       мемуаров
    болгар           граммов                     обоев
     погон            лимонов                    побоев
     дел                апельсинов               килограммов
    мест               помидоров               гектаров
    яблок             томатов                     носков



• Современное состояние русской речи
Окончания –а (-я) могут иметь некоторые 
существительные 2- го склонения:

         директора                  сторожа
        профессора                 доктора
        повара                          катера
        номера                         округа
        отпуска                         паспорта
        сорта                              фельдшера
        штемпеля                      якоря



• Эти существительные мужского рода 
имеют во множественном числе только 
окончание – ы. Окончание  -а – 
нарушение литературной нормы.

• договоры                         выборы
• инженеры                       офицеры
• торты                                шофёры
• авторы                             конструкторы
• бухгалтеры                      лекторы
• лидеры                             ораторы
• приговоры                       редакторы





                                    Найдите ошибки в согласовании    
                    существительных с предлогами:
                                    Директоры школ
                                   контейнера на погрузке
                                   пять килограммов
                                   много народу
                                   сотни грузин
                                   все шоферы
                                   две пары носков
                                   несколько мандаринов
                                   купить помидоров
                                   прийти из школы
                                   оплатить за проезд
                                   согласно плану
                                   по прибытии на место
             

        









                     Орфоэпические нормы –

            это произносительные нормы 

                          устной   речи.

                  Правильное ударение.

 





     Также снижает культуру устной речи    

        неправильное ударение в словах.

       Ударение в русском языке  свободное,   
т.е.разноместное, оно может падать на  

     любой слог.
Примеры: компас, добыча, документ, 
медикамент.

Во многих словах ударение меняет  свое 
место в разных формах  одного и того же 
слова: прав, правы, права; могу, 
можешь, могут.



 Ошибки в ударении могут привести к 
искажению смысла высказывания.

         Например, в одной из передач 
демонстрировались произведения 
испанских художников. Показали 
картину, на которой был изображен 
берег реки, дерево с богатой   зеленой 
кроной, сквозь листья которой 
просматривалось голубое небо и зелень 
других растений. Под деревом сидел 
монах. Ведущий передачу сказал: « Эта 
картина называется  

    « Отшельник в пустыне».



 Конечно же, имелась в виду пустынь, т.е. 
уединенное, безлюдное место. Где 
живет отшельник.

Этот пример демонстрирует, что 
неправильно произнесенное слово 
создало впечатление  о несоответствии 
названия картины  ее содержанию.



 Надо помнить, что  и в ударении 
существует понятие вариативности, 
означающее наличие в некоторых 
словах вариантов ударения, 
применяемых в разных ситуациях 
общения.

1. Равноправные варианты: волнам и 
волнам, искристый и искристый, баржа 
и баржа, бижутерия и бижутерия, 
лосось и лосось, мышление и 
мышление.

    С точки зрения правильности эти 
варианты одинаковы.



 2. Варианты нормы, из которых один  

                   признается основным:

           творог и доп. творог
           отдал и доп. отдал
           будней и доп. буден
           индустрия и доп. устар. индустрия
           ханжество и доп. устар. ханжество



3. Нормативное ударение:

             алфавит                      документ
             баловать                    ходатайство
             подростковый          добыча
             договорный              щавель
              диалог                       сироты
              украинцы                  обеспечение
              атлет                          мусоропровод
              кухонный                  каталог








